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摘要 

  臺灣近年來受到少子化影響，國內學生人數逐年下降，因此紛紛轉而向外招

生，一方面配合政府將臺灣高等教育輸出，一方面積極拓展國際化，提升學校在

國際間的競爭力，而馬來西亞學生一直以來皆是各大校院招收的外籍生對象，除

了透過海外聯招會所舉辦之高等教育展，以極力延攬馬國僑生及外籍生來臺就讀

外，也透過其他形式之合作收取優秀之學生。 

  馬來西亞教育展參展對象主要為馬來西亞的高中學生，次要才是大學生或碩

士生，海聯會除了在教育展會場進行留臺座談外，協辦單位-馬來西亞留台聯總

亦設立攤位進行升學輔導，每場教育展參觀的學生人潮踴躍，此外，學校老師及

家長也利用此機會親自到展場蒐集留臺資訊，而本校趁此機會亦至展場附近之獨

中進行單獨拜訪，以尋求合作之可能性。 

  由於前來觀展的學生大多為中學生，對於自己的未來仍存在著許多不確定

性，因此僅能盡力為他們講解各系所之專業及特色性，此外更針對本校設計學院

向就讀美術之同學多家推廣，而對於前來詢問的家長也為其提供一些在臺就讀及

生活環境方面的資訊。 

  由於馬來西亞學生可以外籍生或僑生身分來臺就讀，與他校相較之下，本校

對於僑生方面的開放名額似乎不多，因此，此行教育展結束後與校內研擬，增加

僑生個人申請名額，提供更多機會予大馬優秀學子至本校就讀，除了可透過多元

管道入學以增加馬來西亞學生在本校就讀的人數，也不會浪費了學校在招生宣傳

上的努力。 
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一、 目的 

  臺灣近年來受到少子化影響，國內學生人數逐年下降，因此紛紛轉而向外招

生，一方面配合政府將臺灣高等教育輸出，一方面積極拓展國際化，提升學校在

國際間的競爭力，而馬來西亞學生一直以來皆是各大校院招收的外籍生對象，除

了透過海外聯招會所舉辦之高等教育展，以極力延攬馬國僑生及外籍生來臺就讀

外，也透過其他形式之合作收取優秀之學生。 

  而擴大招收馬來西亞生之最大因素，不僅是該國有許多華裔子弟，在沒有語

言障礙的情況之下，成為了各大校院極力招生的對象外，馬來西亞僑生每年透過

海外聯招會分發或是以外籍生身分申請至台灣留學的人數也逐年上升，甚至在主

要來源國排名中位居第一，因此長久下來，擁有完善又健全組織的馬國留臺連總

總是提供申請學生詳盡的資訊、並協助學生與臺灣校方聯繫、安排來臺事宜，有

著完善的服務與照顧，讓許多馬國家長放心讓小孩來臺求學，尤其在舉辦過多年

的教育展之後累積了深厚的基礎與成功的經驗，也是促使馬來西亞學生來臺人數

成長的原因之一。 

  今年臺灣海外聯招會受教育部的委託，協請馬來西亞留臺聯總舉辦馬來西亞

臺灣高等教育展已為第六年舉辦，過去皆吸引許多台灣大學校院參與，而今年更

不例外。今年的高等教育展於 7 月 17 日至 7 月 28 日假東馬沙巴、西馬峇株巴轄

及吉隆坡三地舉行，本校則由國際事務處管倖生國際長及行政助理林君燁小姐前

往辦理。 

二、 過程 

  馬來西亞教育展完整行程如下： 

時間 活動內容 

07/17 (三) 桃園—沙巴 

07/18 (四) 展前簡報會 

07/19 (五) 沙巴教育展展出 

07/20 (六) 沙巴教育展展出 

07/21 (日) 沙巴—峇株巴轄 

07/22 (一) 展前簡報會 

07/23 (二) 
峇株巴轄教育展展出 

海外聯招會赴臺升學說明座談會 

07/24 (三) 

峇株巴轄教育展展出 

海外聯招會赴臺升學說明座談會 

柔聯文華之夜晚宴 
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07/25 (四) 
峇株巴轄—吉隆坡 

展前簡報會 

07/26 (五) 
吉隆坡教育展展出 

海外聯招會赴臺升學說明座談會 

07/27 (六) 

吉隆坡教育展展出 

海外聯招會赴臺升學說明座談會 

留台聯總 39 週年文華之夜晚宴 

07/28 (日) 吉隆坡—桃園 

(一) 教育展 

教育展參展對象主要為馬來西亞的高中學生，次要才是大學生或碩士生，海

聯會除了在教育展會場進行留臺座談外，留台聯總亦設立攤位進行升學輔導，每

場教育展參觀的學生人潮踴躍，此外，學校老師及家長也利用此機會親自到展場

蒐集留臺資訊，而本校趁此機會亦至展場附近之獨中進行單獨拜訪，以尋求合作

之可能性，而於峇株巴轄教育展前，當地留臺聯總更安排所有參展學校師長至鄰

近的華仁中學參訪，該中學美術科尤其優秀，學校亦發展出特殊之課室佈置競賽

之特色，此一拜訪更對學生的美術能力留下深刻的印象，此外亦有許多華仁中學

畢業之學生於本校設計學院就讀，因此此行拜訪更與該校校董見面，表達對該校

之肯定。 

  本校此次參展準備了近萬份左右的學校文宣至展場發送，除了讓同學自由索

取外，也會主動向前詢問同學對於哪方面的專業較有興趣，以及目前所學是否跟

未來想升學的系所相關，並針對同學提出某些科系的疑問也都一一解答，尤其本

校在設計方面表現也非常的傑出，過去幾年來，至本校就讀的馬來西亞學生亦大

多選擇設計學院就讀，因此在攤展期間也有許多同學特別針對設計系所感到有高

度的熱誠，而由於前往參展的國際長正是本校設計學院老師，故能非常清楚且專

業的分析每一個設計專業及分析其不同處讓同學了解，而對於其他學生所詢問其

他學院的問題，雖然無法針對每一科系一一的解釋其課程內容，但至少會向同學

解說每一學院的傑出之處及特色，例如：管理學院的暑期企業及海外實習、工程

學院與大陸校院開辦的海峽專班，增加同學與大陸優等學生交流的機會、以及人

文學院的文化創新等；會場當中也於本攤位播放本校的簡介光碟，一方面可以吸

引學生駐足觀賞，一方面也可藉由學校簡介讓同學更深入認識雲科大。 

  由於參觀的學生踴躍，不只學校直接派遊覽車在老師陪同下將學生接送至會
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場，許多家長也利用假日親自到展場蒐集留臺資訊，因此所有文宣品也在這次教

育展中發送完畢，而帶去的紀念品──學生設計的Ｌ型夾及便條紙亦受到學生的

歡迎，也透過發送紀念品的機會，向學生推廣本校設計學院及就讀設計學院學生

優秀之處。此外海外聯招會也設計並印製了共同的文宣摺頁，內容資訊主要在於

介紹海外僑生招生方式、獎助學金、僑輔措施等，於展場入口發送給每位參觀者。

除了文宣部分，為了提高各校與參觀展覽的學生能夠面對面接觸的機會，因此於

參展期間進行「大學巡禮活動」，同學於各校攤位參觀時可獲得學校蓋印的戳章，

集滿後即可獲得環保袋一只。攤展期間，海外聯招會也舉辦了赴臺升學說明座談

會，讓參觀者有更多機會深入了解台灣優質的高等教育。 

教育展 
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(二) 文華之夜 

  文華之夜為馬來西亞一年一度的華人盛會，今年共有兩場，一場於峇株巴

轄，由當地留臺協會主辦，另一場則於吉隆坡，由留臺聯總主辦，晚宴除了邀請

國內外長官參與外，留臺聯總於馬來西亞各地的分會會長及過去曾留學臺灣的馬

來西亞校友亦出席此一盛大宴會，而臺灣蔣偉寧教育部長更於晚會中致詞勉勵臺

灣各大專院校，並肯定大家的努力，所有嘉賓及前來參加教育展的臺灣大學代表

齊聚一堂，互相交流，共襄盛舉。 

文華之夜 
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三、 心得 

  前來觀展的學生大多為中學生，對於自己的未來仍存在著許多不確定性，因

此僅能盡力為他們講解各系所之專業及特色性，此外更針對本校設計學院向就讀

美術之同學多家推廣，而對於前來詢問的家長也為其提供一些在臺就讀及生活環

境方面的資訊；而對於獨厚本校設計學院卻不知道其專業分別的學生，我們則一

一向他們解釋設計學院裡每一科專業的不同之處，根據自己現在所學來選擇接近

的科系就讀。 

  文華之夜的過程中，也看到馬來西亞華人堅忍不拔的精神，積極的為下一代

的升學而努力，無私的奉獻實為值得我們多加學習，也因為他們團結合作的精

神，促使我們回臺後決定成立馬來西亞外生校友會，透過校友的幫助，為我們學

校在馬來西亞打開更高的知名度，透過校友的宣傳，延攬更多馬來西亞學生，透

過校友的協助，與更多優秀的獨立中學合作。 

四、 建議事項 

  在升學方面，由於馬來西亞學生進入臺灣就讀的管道有兩種，一種是以外籍

生的身分申請入學，另一種則是以僑生的方式透過海外聯招會聯合分發，或是只

要學校開放，僑生身分也可利用個人申請制的方式選擇學校申請，但由於本校目

前開放個人申請名額太少，與他校相較之下，招收僑生部分仍有限，雖然可以外

籍生身分個人申請，但相對來說學費比僑生來得多，導致有些學生在經濟方面無

法負擔，因此此，此趟教育展結束後，也建議本校增加僑生申請名額，以提升馬

來西亞學生人數。由於馬來西亞的學制較為複雜，就連當地的家長有些甚至也不

太清楚其升學管道，因此海聯會及留臺連總的升學輔導資訊對於家長及學生來說

非常的有幫助，且在過去留臺人的協助之下，再加上馬國政府已正式承認臺灣學

歷，願意至臺灣升學的馬國學生愈來愈多 


